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Уважаемые преподаватели, 
сотрудники, аспиранты и студенты!
Сердечно поздравляю Вас со славным 
праздником – Днем защитника 
Отечества!
Для каждого россиянина этот 
праздник наполнен глубоким смыслом. 
Он объединяет всех, кто своим 
созидательным трудом способствует 
укреплению мощи и независимости 
нашей страны.
В этот знаменательный день примите 
наилучшие пожелания здоровья, 
счастья, благополучия, успехов и ясного 
неба над головой!

Милые женщины!
От лица всех мужчин нашего коллектива 
сердечно поздравляю вас с замечательным 
весенним праздником — Международным 
женским днем!
Вы привносите в жизнь любовь и гармонию, 
дарите миру нежность и доброту, окружаете 
заботой родных и близких. Вы с блеском решаете 
профессиональные задачи, всегда оставаясь при 
этом женственными  
и очаровательными.
От всей души желаю вам крепкого здоровья, 
счастья, благополучия и прекрасного весеннего 
настроения! Пусть в вашей жизни будет больше 
ярких и радостных дней! Всего самого доброго вам 
и вашим близким!

С уважением ректор университета А.К. Погодаев
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— Анатолий Кирьянович, в университет поступают выпуск-
ники школ с определенным набором знаний. Именно препо-
даватели могут оценить уровень той подготовки, с которой 
абитуриенты приходят в вуз. Насколько она достойна и как 
изменился ее уровень на фоне модернизации системы россий-
ского образования и отсутствия единой программы в школах?

— Абитуриенты приходят очень разные, но так было всегда. 
Безусловно, есть среди них и 
одаренные, талантливые дети, 
есть абитуриенты со средними 
знаниями, достаточными для 
удовлетворительной сдачи ЕГЭ и 
поступления. Именно результаты 
ЕГЭ и определяют выбор  даль-
нейшей специальности и учеб-
ного заведения. Что касается  
уровня знаний, то здесь тяжело 
ответить однозначно. Все стреми-
тельно меняется вокруг в связи 
с мощным научно-техническим 
прогрессом, появлением новых 
технологий и инновационной 
деятельности. Раньше не было 
таких объёмов информации, как сегодня, а от человека не 
требовалось столь быстрого освоения материала, анализа, 
критического мышления и умения нестандартно решать постав-
ленные задачи. Система образования должна, в первую очередь, 
реагировать на эти изменения, учитывать их в процессе обучения 

школьников. Поэтому, на мой взгляд, невозможно сравнивать 
абитуриентов разных эпох, оценивая уровень их подготовки, 
объём и качество знаний. 

— Заметна ли разница между подготовленностью вы-
пускника гимназии или лицея г. Липецка и абитуриента из 
обыкновенной средней образовательной школы?

— На мой взгляд, уровень знаний в большей степени 
зависит от самого обучаемого, 
нежели от статуса учебного 
заведения. К нам поступают 
замечательные ребята как из 
гимназий, лицеев, так и из 
обычных образовательных школ, 
городских и сельских. Самое 
главное, чтобы образование 
было доступно детям. Не вдава-
ясь в предысторию, необходимо 
отметить, что в современных 
лицеях учебный процесс в 
большей степени должен быть 
направлен на физико-матема-
тическую подготовку, в гимна-
зиях – на естественнонаучную и 

гуманитарную. Хотя разделение это, скорее, условное.
— Считаете ли Вы, что старая советская школа с ее обра-

зовательной системой была лучше нынешней и почему?
— Безусловно, в советской школе было очень много хоро-

шего. В то время необходимо было поднимать народное хозяй-

ОБРАЗОВАНИЕ – 
ключ к жизненному успеху

Я уверен, что, несмотря на все 
сложности, хорошее образование 
по-прежнему определят дальнейшую 
судьбу человека, уровень его жизни и 
перспективы развития. 

ПЕРСОНА
www.city-lipetsk.ru 

В преддверии Дня открытых дверей с ректором Липецкого государственного 
технического университета, доктором технических наук, профессором Погодаевым 
Анатолием Кирьяновичем побеседовал корреспондент городского журнала «City 
Lipetsk». Представляем вниманию читателей данное интервью.
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ство, развивать промышленность, разрабатывать технологии. 
Все это требовало от школы фундаментальной подготовки. Она 
воспитывала гармонично развитую личность, в равной степени 
владеющую основами математики, химии, физики, литературы и 
истории. Сегодня реалии несколько иные. Новейшие знания ин-
тенсивно внедряются в экономику и промышленность, развивая 
высокотехнологичную цивилизацию, появляются новые мате-
риалы, технологии, методики и, соответственно, специальности, 
которых раньше просто не было. Наряду с этим особую роль 
стали играть и гуманитарные науки, такие как история, обще-
ствознание, литература, родной и иностранные языки. Усвоить 
такой объем информации ребенку просто невозможно, отсюда и 
появление в школах ранней специализации, разных образова-
тельных траекторий с акцентом на индивидуальный «портрет» 
школьников. Я считаю, не надо сокрушаться об утрате советского 
образования, надо взять из той системы самое лучшее и раз-
вивать российскую систему образования с учетом современных 
тенденций, позволяя ей эволюционировать и идти «в ногу со 
временем». 

— Сейчас среди прогрес-
сивных сторонников новых 
веяний в области воспитания 
и образования детей очень 
популярным стало течение 
«Homeschooling» – система 
домашнего образования, по-
клонники которой считают все 
социальные институты деструк-
тивными, злом, которое уродует 
человека, травмирует психику 
ребенка и понижает уровень 
его самооценки, рассматри-
вая домашнее образование как 
единственно возможное. Как 
Вы относитесь к данной тенденции и возможно ли поступить в 
солидный вуз с «домашним» багажом знаний?

— Мое мнение, конечно же, субъективно, и родителям 
самим решать, как им обучать своих детей, но мне видится это 
совершенно невозможным. Надо быть очень уверенным в своих 
силах, в глубине своих собственных знаний, чтобы рискнуть взять 
на себя такую ответственность и учить детей всем дисциплинам 
самостоятельно. Я с трудом себе представляю, как, например, 
родитель, пусть даже с высшим филологическим образовани-
ем, собирается преподавать своему ребенку физику и химию, а 
биолог – русский язык со всеми его тонкостями. Каждый должен 
заниматься своим делом. Давайте позволим учителям выполнять 
их работу. Кроме того, садики и школы – это не просто общеобра-
зовательные учреждения, это общественные институты, которые 
отвечают, в первую очередь, за социализацию ребенка, его 
становление в обществе, учат строить отношения со сверстни-
ками, решать простейшие конфликтные ситуации, преодолевать 
трудности и просто дружить. Даже в школе всегда видно, кто 
пришел из садика, а кого дома воспитывала бабушка. Ребенку 
будет значительно сложнее адаптироваться во взрослой жизни, 
а глубина знаний, полученных дома, конечно, не может срав-
ниться с профессиональной подготовкой.

— Замечали ли Вы некоторую тенденцию спада популяр-
ности высшего образования? Сейчас очень тяжело мотиви-

ровать ребенка и заставить его хорошо учиться. Большинство 
успешных людей, зарабатывающих «хорошие деньги», не 
имеет образования вовсе, и наоборот: люди, закончившие 
вузы, зачастую вынуждены работать не по специальности, 
чтобы свести концы с концами. И все эти примеры у детей 
перед глазами.

— Вряд ли можно сказать, что выпускники школ не хотят 
продолжать свое обучение. Просто желания и жизненные цели у 
всех разные: кто-то желает получить среднее профессиональное 
образование и после обучения посвятить себя рабочей про-
фессии, другие видят себя студентами вузов, которые готовят 
профессионалов, востребованных на рынке труда. Качественно 
подготовленный специалист, мотивированный в процессе обуче-
ния в вузе на профессиональную реализацию, просто «обречён» 
на успех. Путь к процветанию долог и труден, а «хорошие день-
ги» – всегда результат упорного труда.

— От чего зависит качество подготовки специалистов в 
вузе?

— На качество образования влияет множество факторов. 
Прежде всего, профессорско- 
преподавательский состав. 
Сегодня в ВУЗах, в том числе 
и ЛГТУ, работают и опытные 
преподаватели-ученые, которые 
прошли серьезные научные 
школы, и молодые преподава-
тели,  еще совсем недавно быв-
шие  студентами. И это немало-
важно для учебного процесса. 
Если первая категория препо-
давателей в большей степени 
является носителями научной 
фундаментальности, то вторая 
категория  может дать студентам 

практические компетенции и инновационные знания. Также для 
качественного образования значима и материально-техническая 
база. Особенно это касается технического вуза. ЛГТУ достаточно 
хорошо оснащен различными видами современного оборудова-
ния, что позволяет преподавателям проводить разноплановые 
научные исследования, а также внедрять результаты своих 
исследований в учебный процесс и производство, активно  
вовлекая студентов в научную сферу деятельности. 

— Можно ли сказать, что ЛГТУ по-прежнему один из веду-
щих вузов Липецка?

— Наверное, я не ошибусь, если отвечу, что в Липецкой 
области наш университет является основным в плане подготовки  
специалистов по техническим направлениям. Мы живем в век 
технологий, где новые открытия происходят каждый день, поэтому 
мы готовим специалистов, которые смогут внести свою лепту в 
развитие промышленности и науку. Сегодня практически нет ни 
одного предприятия или организации в Липецкой области, где 
бы не работали наши выпускники. Их приглашают на работу в 
страны Европы, Азии, Африки, Америки. Некоторые из них тру-
дятся в крупных научных институтах, принимая участие в круп-
нейших российских разработках и исследовательских работах. 
Я уверен, что, несмотря на все сложности, хорошее образование 
по-прежнему определят дальнейшую судьбу человека, уровень 
его жизни и перспективы развития. 

Качественно подготовленный 
специалист, мотивированный 
в процессе обучения в вузе на 
профессиональную реализацию, 
просто «обречён» на успех
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— Ирина Павловна, прежде чем начать разговор, давай-
те определимся, кого называть молодежью. Это достаточно 
размытое понятие.

— В резолюции ООН от 2015 года молодежь определена 
как люди в возрасте 18 — 29 лет. В законодательстве разных 
стран эти границы могут существенно различаться. В России 
нижняя граница молодежного возраста не установлена, верхняя 
же установлена в 30 лет, а для некоторых категорий молодежи 
она выше (для молодых ученых — кандидатов наук — 33 года, 
докторов наук — 40 лет) или ниже (призывной возраст юношей 
завершается по достижении 27 лет). Налицо устойчивая тенден-
ция «старения» молодежи.

— С чем связано такое «старение»?
— С более длительным периодом обучения и материаль-

ными трудностями обеспечения себя и своей семьи без помощи 
родителей. Можно сказать, молодой человек становится взрос-
лым, когда он, используя предоставленные ему возможности, 
добивается полной экономической самостоятельности.

— В начале XXI века социологи заговорили о появлении 
«Z» — поколения детей, которые родились и выросли в 
эпоху интернета. На Западе их называют «digital natives» 
(примерно можно перевести как «цифровое поколение», 
прим. Т.О.). Как бы Вы охарактеризовали этих молодых 
людей? Есть ли у них черты, отличающие их от других 
поколений?

— Марк Пренски в 2001 году написал книгу «Digital Natives, 
Digital Immigran» о коренных жителях цифрового общества и про 
его мигрантов. Он разделил всё население планеты на две части. 
Это люди, которые были рождены до 1980 года и, соответственно, 
после. Пренски высказал гипотезу о том, что новое поколение 
digital native — это люди, которые привыкли с детства получать 
информацию через цифровые каналы. Они окружены большим 
количеством новых источников информации, гаджетов, ком-
пьютеров, и их мозг даже физиологически немного отличается 
от мозга прежнего поколения. Их мышление более гибкое, они 
лучше приспосабливаются к новым условиям, но все чаще речь 
идет о так называем клиповом сознании, неглубоком усвоении 
материала да и разрушении целостности личности.

— Как сказывается наличие постоянного свободного 
доступа к информации на способностях молодых людей?

— Двояко. С одной стороны, доступ к информации значи-
тельно облегчает жизнь в том плане, что не нужно часами ожи-
дать желанную книгу в библиотеке, делать конспекты вручную, 
собирать материал для научной работы по крохам. С другой 
стороны, возникает проблема качества получаемой информации, 
ее избыточности, а зачастую недостоверности, а в крайних слу-
чаях и ложности, что приводит часто к печальным последствиям. 
К тому же студентов несколько расслабляет подобный подход, 
они верят письменному слову, теряют способность размышлять, 
рассуждать, спорить с автором. Немногие из них мотивированы 
к поиску истины, большинство предпочитает получать готовые 
ответы: информационный фастфуд — утолил голод, побежал 
дальше.

— Эксперты делают вывод, что молодежь в основном 
придерживается принципа «живи настоящим», предпо-
читая проводить время в свое удовольствие и стараясь ни 
о чем сильно не беспокоиться. Главная цель их жизни — 
«быть счастливыми». Согласны ли Вы с этим утверждени-
ем и что, как вы думаете, новое поколение вкладывает в 
понятие «счастье»?

— Я думаю, что к счастью стремятся абсолютно все люди, 
вопрос в другом, что для них счастье и какой способ достижения 
они выберут. Люди поколения моих родителей, да и мое поколе-
ние тоже, считали, что счастье нужно заслужить: хорошо учиться, 
много работать, ставить цели и их достигать, развиваться 
интеллектуально и духовно. Разумеется, далеко не все выбирали 
такой непростой путь к счастью, но общая тенденция отчетливо 
просматривалась. Современные же молодые люди знают, что 
счастье — это не результат, а процесс, мы можем быть счастли-
вы прямо сейчас, независимо от уровня наших достижений. И с 
этим трудно не согласиться. Стремиться к получению удоволь-
ствий не преступление, важно понять, что приносит удовольствие 
и какова его цена.

— Ирина Павловна, проблема отцов и детей была и 
остается как неизменный факт, мало зависящий от эпохи. 
Но, может быть, есть какие-то особенности современного 
конфликта поколений? Как сегодня происходит общение 
преподавателя со студентами?

— Раньше к людям старшего поколения относились с боль-
шим уважением в силу того, что они были носителями бесцен-

Современная 
молодежь и 

философия жизни
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ДОСТИЖЕНИЙ

«Живут студенты весело!»

Определился победитель 
отборочного этапа Лиги металлургии 
Чемпионата «CASE-IN»

В Липецком государственном 
техническом университете 
21 февраля состоялась 
торжественная церемония 
открытия и региональный 
отборочный этап Лиги 
металлургии международного 
инженерного чемпионата «Case-
in» — крупнейшего практико-
ориентированного соревнования 
в России и странах СНГ по 
решению инженерных кейсов 
среди студентов и аспирантов 
вузов.

ного опыта, который было невозможно приобрести из других 
источников. Сейчас, в мире информационных технологий, люди 
старшего поколения кажутся отстающими, неосведомленными, 
заблуждающимися, что снижает их авторитет у молодежи. В 
рамках педагогической этики проще, есть границы допустимого 
и неприемлемого, хотя каждый выбирает свой стиль взаимодей-
ствия. Для меня это всегда на равных: я прихожу в аудиторию и 
учить, и учиться. Я готова поделиться своими знаниями, сделать 
все, чтобы материал был понят и усвоен, но готова и пересмо-
треть свои взгляды, расширить свою картину мира. Благо, моя 
дисциплина — философия, где многообразие мнений, если они 
аргументированы, только обогащает науку.

— А стремится ли молодежь учиться? Для чего они идут 
в вузы, когда в обществе потребления «и так можно всего 
достичь»?

— Можно достичь и так, вы правы, и есть примеры, это 
подтверждающие, такие как успех Стивена Джобса (из современ-
ников в пример можно привести еще и Билла Гейтса, Стивена 
Хокинга и мн. др. ученых, которые добились высот в своей 
деятельности, не имея академического образования, прим. Т.О.). 
Да, меняются времена, меняются люди, но есть вещи, которые 
остаются неизменными. Компетентные специалисты, получив-
шие целостное образование, всегда будут востребованы на рынке 
труда. Больше, чем «корочка» сама по себе, для настоящего 

успеха имеют ценность сами знания, которые дает вуз.
— Социологи отмечают, что современные школьники 

стали более информационно напитаны, смелы в выражении 
себя, свободолюбивы, а вот люди студенческого возраста 
отличаются инфантильностью и социальной индифферент-
ностью. С чем связана эта возрастная трансформация?

— С тем, что свобода подразумевает также и высокую сте-
пень ответственности. Свободу стремятся получить все, отстаи-
вают свои права по всем направлениям, а обязанности многие 
современные дети готовы переложить на кого угодно. С этим и 
связана инфантильность, личностная незрелость. И обретенная 
свобода не делает их счастливыми, потому что несформиро-
ванные личности не знают, что делать с ней, и чаще всего идут 
деструктивным путем: праздное времяпрепровождение, асоци-
альные формы поведения, эскапизм (стремление убежать в мир 
иллюзий, прим. Т.О.).

— Ирина Павловна, Вы много лет преподаете молодым 
людям в ЛГТУ. Какое у Вас впечатление о наших современ-
ных студентах?

— Современные студенты прекрасны. Они смелые, ищущие, 
творческие, спортивные. Как и все, совершают ошибки, но идут 
дальше. А мы лишь помогаем им обрести знания и веру в себя и 
свои силы!

Т. Осипова, Неоновый город №1-2 (147)

Команда «Инновация» - победитель отборочного этапа 
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Открывая мероприятие, представитель Оргкомитета чемпио-
ната Анна Андреевна Розе отметила, что за 6 лет Международный 
инженерный чемпионат «CASE-IN» прошел большой путь развития 
от мини кейс-состязания до федерального мероприятия, включен-
ного в план Правительства РФ и получившего Грант Президента, 
стал эффективной площадкой для содействия в развитии студентов 
и популяризации инженерных специальностей.

С приветственным словом к собравшимся обратился ректор 
ЛГТУ Анатолий Кирьянович Погодаев: «Чемпионат «CASE-IN» дает 
прекрасную возможность участникам продемонстрировать свои зна-
ния и умения, получить новые практические навыки комплексного 
решения проблем, работы в команде. Поддержка стратегического 
партнера Липецкого государственного технического университета 
ПАО «НЛМК», слаженная работа экспертной группы, комплексная 
работа по подготовке участников, обеспечивают высокий уровень 
организации и проведения чемпионата на площадке ЛГТУ».

Заместитель главы администрации Липецкой области Юрий 
Николаевич Таран в своем выступлении отметил, что развитие круп-
ных промышленных предприятий напрямую зависит от интеллек-
туального потенциала, успехов в научной сфере, и для липецкого 
региона, который славится своим металлургическим комбинатом, 
ОЭЗ, проведение подобных мероприятий по популяризации  инже-
нерных специальностей, безусловно, имеет важное значение.

Акцент на необходимости слаженной, командной работы 
для достижения высоких результатов сделали представители 
ПАО «НЛМК» — начальник управления дирекции по персона-
лу Людмила Александровна Шабалина и директор технической 
дирекции Алексей Игорьевич Дагман. «Лига металлургии 2018 года 
открывается в Липецке благодаря тому, что команда ЛГТУ одержала 
победу в прошлом году. Комбинат в 2017 году произвел рекорд-
ное за всю свою историю количества стали. Эти результаты были 
достигнуты благодаря комплексному взаимодействию инженеров, 
металлургов, снабжения, сбыта, экономистов», — отметил Алексей 
Игорьевич.

Перед членами жюри, куда вошли опытные практики и теоретики 
из числа профессорско-преподавательского состава ЛГТУ, предста-
вителей ПАО «НЛМК» и АО «Выксунский металлургический завод», 
стояла задача выбрать лучшую команду из 15 по итогам защиты 
кейсов. Победителем стала команда «Инновация». Ребята предста-
вили наиболее оптимальный проект производства хладостойкой 
стали. «Инновация» представит Липецкую область на финале чем-
пионата в Москве и попытается повторить успех команды «Милле-
ниум», победившей в Лиге металлургии в прошлом году. 

Поздравляем ребят с победой и желаем успехов на Финале в 
Москве. 

Алексей Дагман, директор технической дирекции 
НЛМК: «Здесь участвуют лучшие. Посмотрите на этих 
ребят – у них глаза горят. Они не просто так сюда 
пришли. Поэтому мы будем очень рады видеть их у себя на 
предприятии. Причём, некоторые из них уже работают». 

Анатолий Погодаев, ректор ЛГТУ: «...У нас очень много 
ребят, которые по целевым программам устраиваются 
на комбинат. Порядка 200 человек ежегодно устраива-
ются на НЛМК. Это очень большая цифра».
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С приветственным словом к участникам конференции обрати-
лись заместитель главы администрации Липецкой области Юрий 
Николаевич Таран, заместитель председателя Липецкого областно-
го Совета депутатов Василий Христофорович Мурузов, член Коми-
тета Совета Федерации по науке, образованию и культуре Ираида 
Юрьевна Тихонова, ректор ЛГТУ, председатель Комитета по науке, 
образованию, культуре, спорту, делам семьи и молодежи Липецко-
го областного Совета депутатов Анатолий Кирьянович Погодаев. 

— Разработки ученых ЛГТУ востребованы со стороны власти 
и бизнес-сообществ, используются на предприятиях практиче-
ски всех отраслей промышленности и социально-экономической 
сферы Липецкой области, что способствует развитию предпри-
ятий, повышению инвестиционной привлекательности региона, 
— отметил Анатолий Кирьянович. Модератором конференции вы-
ступила декан заочного факультета ЛГТУ, д.э.н., профессор Татьяна 
Григорьевна Пыльнева.

После торжественного открытия конференции прошла церемо-
ния награждения лауреатов областной премии имени С.Л. Коцаря 
за 2017 год и областной премии имени Н.Г. Басова.

Конференция стала площадкой для обсуждения предста-
вителями власти, бизнеса, научного сообщества новой модели 
экономического развития, влияния новой индустриализации, 
цифровизации, импортозамещения на эколого-экономическое 
развитие региона, возможности цифровой экономики и ее влияние 
на развитие малого и среднего бизнеса, пути совершенствования 
действующих промышленных технологий, снижающих эколо-
гическую нагрузку на окружающую среду. В рамках пленарного 
заседания, работы секций и круглых столов докладчиками были 
представлены результаты научных разработок в области экономики 
и экологии. По результатам конференции была принята резолюция.

Новые подходы 
к региональному развитию

Торжественное награждение, посвященное Дню 
российской науки, состоялось 6 февраля в рамках 
международной научно-практической конференции 
«Новые подходы к региональному развитию: наука, 
экология, экономика» в администрации Липецкой 
области. В ходе церемонии лучшим ученым региона были 
вручены награды.

Лауреатами областной премии имени С.Л. Коцаря за 
2017 год стали три представителя ЛГТУ:

— Зацепина Виолетта Иосифовна, профессор кафедры 
электрооборудования;

— Карпов Антон Владимирович, доцент кафедры 
металлургических технологий;

— Углова Елена Геннадьевна, студентка.
Дипломы лауреатов областной премии имени Н.Г. 

Басова были вручены двум представителям ЛГТУ:
— Блюмину Семену Львовичу, доктору физико-

математических наук, профессору кафедры прикладной 
математики;

— Мещерякову Виктору Николаевичу, доктору 
технических наук, профессору, заведующему кафедрой 
электропривода.

Поздравляем лауреатов 
областных премий

Шестого февраля в Большом зале администрации Липецкой области в преддверии Дня российской 
науки,  состоялась международная научно-практическая конференция «Новые подходы к 
региональному развитию: наука, экология, экономика», организатором которой выступил Липецкий 
государственный технический университет при поддержке Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ, Липецкого областного Совета депутатов, администрации Липецкой области.
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D
Профессорско-преподавательский состав, аспиранты и 

студенты ЛГТУ – все вовлечены в научную работу. Поэтому 
День российской науки, установленный в 1999 году Указом 
президента РФ в феврале, можно считать их профессиональ-
ным праздником. 

Традиционно в преддверии 8 февраля ученые Липецкого 
государственного технического университета  от первого лица 
освещают научную деятельность университета в средствах 
массовой информации.

Наука 
в лицах

Предлагаем Вашему вниманию подборку материалов, посвящен-
ных Дню российской науки:
• Комментарий ректора Анатолия Кирьяновича Погодаева о науке  

в Техническом университете в «Молодежном вестнике» 
http://www.lpgzt.ru/aticle/67882.htm 

• Павел Викторович Сараев в программе «Побеседуем» на  
ТРК «Липецкое время»   
http://lipetsktime.ru/tv/all_shows/523531/ 

• Семен Львович Блюмин в программе «Визави» на Липецк.FM  
http://lipetsktime.ru/radio/shows/vis-a-vis/

• Интервью с Александром Николаевичем Шпигановичем  
в «Липецкой газете» от 9.02.2018  
http://www.lpgzt.ru/aticle/67802.htm 

• Интервью с аспирантом ЛГТУ Андреем Филатовым в «Молодежном 
вестнике» от 9.02.2018 
http://www.lpgzt.ru/aticle/67883.htm 

Вуз с визитом посетили представители Ресурсного 
учебно-методического центра по обучению  лиц с ограни-
ченными возможностями здоровья и инвалидностью ФГБОУ 
Инклюзивного высшего образования «Московский государ-
ственный гуманитарно-экономический университет» (РУМЦ 
МГГЭУ).

Второго февраля координатор РУМЦ МГГЭУ, кандидат фило-
софских наук, доцент Дмитрий Сергеевич 
Райдугин и главный специалист РУМЦ, 
кандидат психологических наук, психолог 
Мария Николаевна Цыганкова посетили 
ЛГТУ с целью оказания консультационных 
услуг по вопросам организации и совер-
шенствования доступной среды для обуче-
ния лиц с ограниченными возможностями 
здоровья (ОВЗ) и инвалидностью. 

Проректор по учебно-воспитательной 
работе, доктор философских наук, доцент 
Ирина Павловна Полякова; проректор по 
административной работе и комплекс-
ной безопасности, к.т.н., доцент Виталий 
Викторович Ведищев с представителя-
ми учебно-методического управления 
познакомили специалистов Центра с 
инфраструктурой университета, продемон-
стрировали технические устройства, для 
слабовидящих и слабослышаших обучающихся.

Встреча продолжилась в зале Ученого совета, где руководи-
тель центра содействия занятости выпускников Светлана Игорев-
на Яковлева представила доклад, посвященный работе с лицами 
с ОВЗ и инвалидностью в Липецком государственном техниче-

ском университете. Светлана Игоревна рассказала о трудностях, 
с которыми сталкиваются данные студенты; как в университете 
решаются вопросы трудоустройства выпускников и профориен-
тации  школьников; привела статистику наиболее популярных 
направлений вуза среди абитуриентов с ОВЗ. В 2018 году вы-
пускниками ЛГТУ станут 7 лиц с инвалидностью, из которых двое 
уже заключили договор о трудоустройстве, еще двое решили 

продолжить обучение в магистратуре. 
Работа по организации инклюзивного 

образования включала обучение препода-
вателей университета по заочной форме с 
использованием дистанционных образо-
вательных технологий по дополнительной 
профессиональной программе повышения 
квалификации  «Разработка и реализация 
адаптированных образовательных про-
грамм высшего образования». Слушателям 
курса в зале Ученого совета были вручены 
сертификаты об окончании обучения. 

Подводя итоги встречи, координатор 
РУМЦ Д.С. Райдугин поблагодарил всех 
присутствующих за усилия в развитии 
инклюзивной среды и готовность работать 
с людьми с ОВЗ и инвалидностью. Глав-
ный специалист РУМЦ Мария Николаевна 
обратила внимание на профессиональное 

самоопределение студентов, которое должно начинаться еще 
в школе и продолжаться в вузе благодаря качественной работе 
психологов, поскольку «профессиональная самоидентификация 
студента – это залог успешного вхождения  его на рынок труда».   

ЛГТУ продолжает работу над 
организацией «доступной» среды

http://www.lpgzt.ru/aticle/67882.htm
http://lipetsktime.ru/tv/all_shows/523531/
http://lipetsktime.ru/radio/shows/vis-a-vis/
http://www.lpgzt.ru/aticle/67802.htm
http://www.lpgzt.ru/aticle/67883.htm
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Преподавателями курсов выступили адвокат Адвокатской 
палаты г. Москвы, Почетный адвокат России, представитель Гиль-
дии российских адвокатов в Липецкой области, доцент кафедры 
уголовного и гражданского права ЛГТУ, тренер-медиатор Центра 
медиации НИИ ЛГТУ Соловьева Елена Николаевна и руководитель 
Центра медиации НИИ ЛГТУ, редактор отдела связей с обществен-
ностью ЛГТУ Берлева Ирина Николаевна.

На открытии курсов с приветственным словом от лица судей-
ского сообщества Липецкой области перед слушателями высту-
пила председатель Советского районного суда города Липецка 
Ирина Леонтьевна Бенсман, которая подчеркнула важность и 
значимость развития института медиации в Липецкой области, 
рассказала о вкладе судейского сообщества Липецкой области в 
развитие института медиации. Также Ирина Леонтьевна отметила, 
что подготовка профессиональных медиаторов и их плодотворная 
работа очень важна для успешной реализации Федерального 
закона №193 от 27.07.2013 г. «Об альтернативной процедуре 
урегулирования споров с участием посредника (процедуре медиа-
ции)». Слушателям курсов были продемонстрированы информаци-
онные видеоролики об участии судей и работников аппарата суда 
в пилотном проекте «Медиация в моде: и в быту, и на работе», 
основная цель которого – обучение техникам делового общения, 
ведения переговоров, изучение основ медиации. В завершении 

своего выступления Ирина Леонтьевна пожелала слушателям кур-
сов успехов в освоении медиативных техник, владение которыми 
помогает и в профессиональной деятельности, и в повседневной 
жизни.

В ходе прохождения курсов слушатели получили базовые 
знания о коммуникации, управлении конфликтом, технологии 
переговоров и процедуре медиации, приобрели практические 
навыки участия в переговорах и процедуре медиации в качестве 
медиатора и сторон, использования медиативного подхода для 
предотвращения возникновения и урегулирования конфликтов в 
различных сферах деятельности.

24 февраля были подведены итоги прохождения курсов повы-
шения квалификации по программе «Медиация. Базовый курс». 
Свидетельства и сертификаты медиаторам вручили заместитель 
председателя Липецкого областного суда Нина Владимировна Фо-
мина и председатель Советского районного суда г. Липецка Ирина 
Леонтьевна Бенсман. Нина Владимировна и Ирина Леонтьевна 
поздравили слушателей со вступлением в ряды медиаторов и 
пожелали им успехов в профессиональной деятельности. В свою 
очередь, лица, прошедшие обучение медиативным техникам, 
поделились своими впечатлениями и рассказали о том, какие по-
лезные навыки в ходе курсов они приобрели и как в дальнейшем 
намерены их реализовывать на практике.

Университет подготовил 
новых медиаторов 
На базе Липецкого государственного технического университета 
с 19 по 24 февраля состоялись очередные курсы повышения 
квалификации по программе «Медиация. Базовый курс». 

28 февраля Липецкий государственный технический университет с деловым визитом посетили судьи Тульского областного суда 
Владислав Викторович Назаров и Быкова Наталья Вацлавовна, председатель Советского районного суда г. Липецка Ирина Леонтьевна 
Бенсман. Во встрече со стороны университета приняли участие декан по научной работе ЛГТУ Павел Викторович Сараев, руководитель 
Центра медиации НИИ ЛГТУ Ирина Николаевна Берлева, тренер-медиатор Центра медиации НИИ ЛГТУ Елена Николаевна Соловьева.

Основной темой встречи стало обсуждение вопроса взаимного сотрудничества в области организации курсов повышения квали-
фикации для юристов Тульской области по программам, реализуемым Центром медиации НИИ ЛГТУ. В ходе беседы сотрудники Центра 
поделились опытом совместной с судами Липецкой области работы в сфере развития института медиации Липецкой области, рассказа-
ли о проведенных мероприятиях, основных достижениях. По итогам встречи были намечены планы дальнейшего сотрудничества в этой 
сфере Центра медиации НИИ ЛГТУ  и Тульского областного суда.

В ЛГТУ состоялась деловая встреча с представителями 
судейского сообщества Тульской области



№ 2 (1044) 
февраль 2018 11ХРОНИКА 

СОБЫТИЙ

31 января в Региональной общественной приемной Дмитрия 
Медведева провели круглый стол на тему «Безопасность детей в 
Интернете». От ФГБОУ ВО «ЛГТУ» в работе круглого стола приняла 
участие заведующая кафедрой психологии, к.психол.н., доцент 
Мактамкулова Гульсим Арыстамбековна.

Участники заседания: депутаты Государственной Думы и 
регионального парламента, представители профильных ведомств, 
Ассамблеи родительской общественности, психологи, сторонники 
партии «Единая Россия», молодогвардейцы, представители сферы 
образования обсуждали  вопросы детской интернет-зависимости 
и негативного влияния определенных сайтов на подростковую 
психику.

Как отметила руководитель Региональной общественной при-
емной, председатель комитета по социальным вопросам област-
ного парламента Оксана Глотова, сегодня назрела необходимость 
решать проблему детской и подростковой зависимости сообща. 
По статистике, более 50% школьников сидят в Интернете круглые 
сутки. 

Заседание круглого стола превратилось в дискуссию, во время 
которой все участники сошлись во мнении – необходимо дорабо-
тать существующее законодательство. 

По данным психологов, из-за Интернета дети отказываются от 
занятий спортом, жертвуют сном и общением с реальными друзья-
ми, что отрицательно влияет на их здоровье и психику. В 2017 году 
Роскомнадзором было заблокировано более 1500 сайтов, которые 
могли негативным образом отразиться на подростках. Но этих 
мер недостаточно, считает секретарь Липецкого регионального 
отделения партии «Единая Россия», спикер областного парламента 
Павел Путилин.

По итогам круглого стола была принята резолюция. Решено 
провести мониторинг эффективности взаимодействия структурных 
подразделений по созданию безопасной информационной среды, 
разработать и реализовать «Родительский всеобуч», с помощью 
которого родители смогут узнать правила безопасности в глобаль-
ной Сети. Также планируется выпуск информационно-просвети-
тельских материалов и специализированных памяток, которые 
будут полезны как детям, так и взрослым.

По материалам Липецкого регионального отделения Партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Безопасность детей 
в Интернете

Липецкая область присоединилась к всероссийской 
акции «Единый день сдачи ЕГЭ родителями», иници-
ированной Федеральной службой по надзору в сфере 
образования и науки.

Более 50 родителей, общественных деятелей, пред-
ставителей органов власти, бизнеса, педагогической 
общественности и средств массовой информации на базе 
кадетской школы №43 в Липецке почувствовали себя в 
роли выпускников и написали ЕГЭ по русскому языку.

Открыл всероссийскую акцию «Единый день сда-
чи ЕГЭ родителями» в Липецкой области начальник 
регионального управления образования и науки Сергей 
Николаевич Косарев. Также в мероприятии приняли 
участие ректор Липецкого государственного технического 
университета Анатолий Кирьянович Погодаев и замести-
тель директора Липецкого филиала ПАО «Ростелеком» 
Алексей Николаевич Грималовский.

Участники своими глазами увидели полный цикл 
организации ЕГЭ: регистрация участников и их рассадка 
в аудиториях; печать КИМов и сканирование экзамена-
ционных материалов; как выглядят экзаменационные 
материалы ЕГЭ 2018 года.

Данная акция проводится второй год подряд с целью 
повышения информированности родителей выпускников 
об особенностях экзаменационных процедур. С тем, что 
сдать ЕГЭ лично - полезный опыт, который помогает 
развеять многие страхи, согласна проректор по учебно- 
воспитательной работе ЛГТУ  Ирина Павловна Полякова, 
которая в этот день также сдала экзамен по русскому 
языку и получила «отлично» - 9 баллов из 10.

Напомним, что старт акции «Единый день сдачи ЕГЭ 
родителями» был дан 19 февраля в Крыму заместителем  
министра образования и науки РФ – руководителем 
Рособрнадзора Сергеем Сергеевичем Кравцовым и главой 
Республики Крым Сергеем Валерьевичем Аксёновым.

И. Берлева

Преподаватели 
написали ЕГЭ
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В Киноконцертном зале Липецкого 
государственного технического 
университета 16 февраля состоялся  
V юбилейный фестиваль «Отряды 
начинаются здесь!», посвященный Дню 
Российских студенческих отрядов (РСО). 

Этот день стал доброй традицией для встречи ветеранов отрядного 
движения, сбора действующих отрядов и старта нового набора бойцов, 
желающих участвовать в деятельности студенческих отрядов Липецкой 
области. Организаторами фестиваля, собравшего активистов движения 
из ведущих вузов региона, выступили Региональный Штаб студенче-
ских отрядов Липецкой области и Первичная профсоюзная организация 
студентов ЛГТУ.  

На мероприятии работали фотозоны с непременными атрибутами 
отрядного движения, выставка достижений, посвященная деятельности 
студенческих отрядов Липецкой области. В течение всего дня бойцы 
носили форменную одежду — борцовку — куртку студенческих отрядов 
зеленого цвета с нашивками и значками. Сдружившиеся за трудовое лето 
«на целине» бойцы  с удовольствием делали селфи с символикой моло-
дежного движения РСО и размещали фотографии на страницах аккаунтов 
в социальных сетях.  

Со сцены актового зала ЛГТУ бойцов поздравил с праздником заме-
ститель главы администрации Липецкой области Александр Николаевич 
Никонов. «Благодарю вас за активную жизненную позицию, за то, что вы 
находите время реализовать свои желания в студотрядах. Липецкая об-
ласть является одной из лучших а плане развития движения, и Админи-
страция региона сделает все, чтобы поддерживать его дальше. Помните, 
что будущее за вами!» — отметил Александр Николаевич. Бойцов также 
поприветствовали заместитель начальника управления молодежной 
политики Липецкой области Евгений Александрович Голощапов и 
командир Липецкого регионального отделения РСО Марина Алексеевна 
Семенихина.

Концертная программа фестиваля «Отряды начинаются здесь!» была 
представлена яркими выступлениями бойцов отрядов и творческих кол-
лективов ЛГТУ. Кульминацией праздника в честь дня рождения студотря-
дов стало торжественное вручение лучшим бойцам и командирам грамот 
и благодарственных писем.

После праздничного концерта началась работа тематических пло-
щадок, на которых можно было узнать более подробно о каждом из 
направлений студенческих отрядов и записаться в наиболее из них 
понравившийся. На сегодняшний день в Липецкой области действуют 16 
студенческих отрядов по различным направлениям деятельности: педаго-
гические, строительные, отряды проводников, сервисные и оперативные 
отряды. Всего более 1000 человек из ЛГТУ, ЛГПУ, ЕГУ им И.А. Бунина, 
ЛФ РАНХиГС и других образовательных организаций города Липецка и 
Липецкой области.

Стань частью 
лучшего 
движения страны

ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ
Текст, фото: И. Берлева
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Профком студентов Липецкого государственного технического 
университета поддержал Областной молодежный фотоконкурс  
«#ВЫБОРЫ48» на лучшие селфи и фото, сделанные в период под-
готовки к мартовским выборам, а также на избирательном участке 
в день голосования.

— Мы обязательно оценим самое креативное, а также са-
мое массовое селфи наших студентов, — сказал профлидер ЛГТУ 
Сергей Поздняков. — А еще отметим факультет и институт, 
отправившие на областной конкурс наибольшее число фотографий.

Самых талантливых и активных конкурсантов профком ЛГТУ 
наградит тортами и памятными дипломами. 

С 27 февраля по 2 марта в административном корпусе ЛГТУ 
работала фотозона областного молодежного конкурса. 

Напомним, участником конкурса может стать любой житель 
региона от 18 лет. Первую фотографию необходимо сделать и 
разместить в «Инстаграм» или «ВКонтакте» в период подготов-
ки к выборам, до 17 марта. Cфотографироваться нужно на фоне 
баннеров с логотипом выборов президента или с изготовленным 
хештегом «#ВЫБОРЫ48». Кроме того, это может быть фото с пред-
выборного мероприятия. Оригинальные и нестандартные сюжеты 
приветствуются. Вторую конкурсную фотографию нужно сделать в 
день голосования, 18 марта, на избирательном участке.

Фотографии, размещенные в социальных сетях, автоматически  
аккумулируются на портале LipetskMedia в специально создан-
ном разделе. Работы на конкурс делятся на пять номинаций: «Я 
голосую» - личные фотографии, «Выбираем сердцем» - фотографии 
влюбленных пар, «Выбираю с друзьями», «На выборы всей семь-
ей», «Самое веселое фото».

Победители получат дипломы трех степеней и сувениры, а так-
же специальные призы от издательского дома «Липецкая газета», 
LipetskMedia, Союза журналистов Липецкой области и социального 
партнера конкурса — группы компаний «Здоровье нации».

1 марта в зале Учёного совета ЛГТУ состоялась встреча 
преподавателей и сотрудников вуза с председателем изби-
рательной комиссии Липецкой области Юрием Ивановичем 
Алтуховым. Встреча была посвящена выборам Президента 
Российской Федерации.

Юрий Иванович рассказал присутствующим о порядке 
проведения выборов и нововведениях в выборах Президента 
РФ 2018 года, таких, например, как отказ от голосования 
по открепительным удостоверениям. Раньше, чтобы прого-
лосовать по месту пребывания, избирателю приходилось 
обращаться за открепительным удостоверением в участко-
вую избирательную комиссию по месту регистрации. Там 
его «открепляли» от участка по месту прописки и выдавали 
специальный талон, по которому он мог проголосовать в 
любой точке России. С 31 января по 12 марта избиратель 
может прийти с паспортом в МФЦ, территориальную или 
участковую избирательные комиссии и подать заявление 
о включении в список избирателей по месту нахождения, 
указав избирательный участок, на котором он хотел бы 
проголосовать. Кроме того, заявку на смену избирательного 
участка можно оформить онлайн через портал «Госуслуги». 
Для тех, кто в последний момент оказался в другом месте, 
будут предусмотрены специальные мобильные участки на 
базе территориальных избирательных комиссий, там есть 
постоянный доступ к электронному регистру избирателей. И 
специальная программа позволит мгновенно зафиксировать 
факт голосования, исключив любую возможность повторного. 
В числе нововведений – упрощение доступа наблюдателей на 
участки. Обеспечение видеозаписи на участках, оформление 
протоколов с использованием машиночитаемого кода (QR-ко-
да), увеличение количества КОИБов (комплексов обработки 
избирательных бюллетеней).

Завершая встречу, ректор ЛГТУ Анатолий Кирьянович 
Погодаев поблагодарил всех собравшихся за проявленный к 
выборам интерес, Юрия Ивановича за информативное высту-
пление.

Напомним, что выборы Президента РФ состоятся 18 марта 
2018 года. Проголосовать может каждый гражданин России, 
обладающий активным избирательным правом. Избиратель 
должен достигнуть возраста 18 лет на день выборов и иметь 
при себе паспорт или временное удостоверение личности.

Студенты ЛГТУ 
к выборам готовы!

Избирком
информирует

ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ
Текст: И. Берлева
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В коридорах ЛГТУ были установлены ярко оформленные 
ящики с листочками бумаги, чтобы любой желающий мог 
написать признание в любви и опустить его в ящик. А 14 февраля 
эти любовные записки разнесли адресатам красиво одетые 
«амуры-посыльные». Благодаря стараниям творческих, богатых 
на выдумку студентов в этот праздничный день в вузе царила 
особая атмосфера — ЛГТУ украшали гирлянды из сердец и ша-
ров, стенгазеты и плакаты на тему праздника, красные и белые 
сердца на стенах. В фойе главного корпуса была организована 
тематическая фотозона, столы со сладкими угощениями. Активи-
сты ЛГТУ подготовили забавные конкурсы и викторины. Работал 
в этот день импровизированный Дворец бракосочетания, где 
«невесты», примерившие фату, и «женихи» могли «зарегистри-
ровать» свои отношения, получить «свидетельства» и сделать 
памятные фотографии. 

После игровой праздничной программы в ЛГТУ стартовала 
профилактическая акция «Знаю, действую, живу!», в рамках 
которой работали информационные площадки, прошли инте-
рактивный опрос и анкетирование студентов на тему здорового 

образа жизни, викторина по правильному питанию, мастер-класс 
по организации физических упражнений дома. Участники акции 
смогли ознакомится с буклетами и листовками по профилактике 
социально значимых заболеваний, получили консультации от 
специалистов медицинских организаций области по профилак-
тике ВИЧ-инфекции и СПИДа, кожных заболеваний и инфекций, 
передающихся половым путем. Кроме того, у юношей и девушек 
была возможность измерить уровень концентрации угарного 
газа в выдыхаемом воздухе на смокелайзере и исследовать 
кожу на дерматоскопе. Также в аудиториях университета прошли 
интерактивные лекционные занятия по профилактике абортов и 
сохранению репродуктивного здоровья, ВИЧ-инфекций, табако-
курения, наркомании, алкоголизма, кожных заболеваний. 

Акция «Знаю, действую, живу!» реализуется в рамках долго-
срочного приоритетного проекта «Здоровый регион», иницииро-
ванного главой области Олегом Королёвым и направленного на 
повышение качества жизни населения региона. 

И. Берлева

Праздники продолжаются
Приготовления к праздничным мероприятиям по случаю Дня всех влюбленных 
начались заранее. В течение нескольких дней в университете работала 
«Почта любви». 



№ 2 (1044) 
февраль 2018 15НЕ ИНТЕГРАЛОМ ЕДИНЫМ

С 3 по 6 февраля в ОРК «Клён» прошла ежегодная выездная зимняя учёба 
студенческого актива Липецкого государственного технического университета. 

В селе Мирное Задонского района собрались первокурсники-активисты, пред-
ставляющие профсоюз, студенческий клуб «Гелиос», студенческий спортивный клуб 
«Зевс», студенческий Совет общежития, Студенческие отряды. Подготовили необыч-
ный «учебный процесс» студенты старших курсов. 

Зимняя учёба направлена на развитие у студентов навыков, необходимых для 
организации мероприятий, освоение техники мозгового штурма, получение знаний 
о корпоративной культуре и командообразовании. В основное время активисты были 
заняты освоением образовательного блока, предусмотренного программой Зимней 
учёбы при поддержке тренингового центра «Ракурс» студенческого профкома. 

Более 150 студентов погрузились в атмосферу Древней Руси X – XIII веков – такой 
была тема «Зимней учёбы-2018». Участники и организаторы не выходили из образов 
— они были одеты в тематические костюмы, не расставались со щитами и деревян-
ными ложками. Участники были разделены на команды, каждая из которых  представ-
ляла группу ополченцев, занятых одним ремеслом: кузнецы, пекари, песняры, писари, 
знахари, охотники, плотники, плясцы, торговцы, сеятели, гончары. Каждой командой 
при участии наставника была придумана собственная кричалка и предмет, олицетво-
ряющий ремесло. 

В рамках мероприятия проходили «профкарусель», дебаты, верёвочные курсы, 
учебно-сплачивающие игры и развлекательные вечера. На торжественном закрытии 
участники получили сертификаты о прохождении учёбы с оценками, памятные подар-
ки и оранжевые футболки. 

Пятого февраля студенты встретились с ректором университета Анатолием Кирья-
новичем Погодаевым и заместителем главы администрации Липецкой области Юрием 
Николаевичем Тараном. Встреча продлилась более часа. Ребята задавали вопросы о 
льготном проезде для студентов, перспективах дальнейшего развития спортивного 
студенческого клуба «Зевс», об учебном процессе, а также обсуждали масштабные 
планы на предстоящие годы. 

В этом году традиционное мероприятие «Зимняя учёба актива», организованное 
Первичной профсоюзной организацией студентов ЛГТУ, состоялось в пятнадцатый раз.    

И. Маликова

Сказание о Кленовом 
Кремле

Студенты помогают 
избежать паводка
В Липецке стартовала работа по подготовке к безопасному пропуску павод-

ковых вод. 
Десять политеховцев 21 февраля помогли коммунальным службам вывезти 

спиленные ветви деревьев и кустов. Как и в прошлом году, представители 
строительных отрядов ЛГТУ помогали расчищать русло ручья Студёный. В период 
таяния снега эта территория становится одной из наиболее затапливаемых. 

Совместными усилиями администрации Правобережного района г. Липецка, 
местных жителей и представителей студенческих отрядов ЛГТУ были проведены 
мероприятия по устранению и расчистке потенциально проблемных участков, чтобы 
талая вода не только не затопила, но и не подошла к жилым участкам.

И. Маликова

Студенты проводят время не только весело, 
но и с пользой
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«Страсти Жанны д’Арк»
La passion de Jeanne d’Arc
Есть такой фильм, снятый Карлом Теодором Дрейером в 

1928 году. Фильм немой. В 1985 году его обновили — написана 
музыка, звучат григорианские хоралы и обновлены субтитры. 
Они были переведены на русский язык. А я помню, как еще 
в 1969 году, когда училась на факультете журналистики 
Московского государственного университета, смотрела старую 
версию в кинотеатре Госфильмофонда «Иллюзион». Тогда фильм 
сопровождал настоящий тапёр, сидевший за пианино, и титры 
были на французском языке.

1920 год — особый в истории католической церкви. Героиня 
французского народа Жанна д’Арк, объявленная инквизицией 
еретичкой и заживо сожженная на костре 30 мая 1431 года, 
была причислена к лику святых. И вот во Франции появился 
фильм, удивительный. Там нет батальных сцен. Там звучат 
подлинные, документальные тексты — весь фильм построен на 
записях судебных допросов Жанны д’Арк. Только крупные планы 
— самой Жанны д’Арк, роль которой гениально исполнила 
актриса Рене Фальконетти, и ее судей-палачей, инквизиторов 
католической церкви — жирные, хитрые физиономии.

Страшная и великая история Жанны д’Арк — это события 
Столетней войны, когда Англия напала на Францию. В 13 
лет Жанне явился во сне архангел Михаил, объявивший, что 
она возглавит войска, снимет осаду Орлеана и освободит 

Францию. Явление архангела Михаила повторялось, и Жанна, 
простая деревенская девушка, в 16 лет отправилась к капитану 
французских войск, рассказала ему всё. Была устроена встреча 
девушки с королем Карлом VII и после тяжелых допросов 
и проверок Жанну д’Арк назначили главнокомандующим 
французскими войсками. Когда солдаты узнали, что ими 
руководит посланница Бога, они воодушевились. Были 
необычайные победы. Орлеанской девой назвал народ Жанну. 
Но король предал ее, приказав поднять мост в город, и путь 
французским войскам был отрезан. Жанну взяли в плен 
бургундцы и продали англичанам.

Руанский процесс над Жанной д’Арк и показан в фильме. 
Над девушкой издевались. Ей задавали, например, такие вопросы:

— Что тебе обещал архангел Михаил?
— А какую награду тебе обещал Господь?
— Когда ты снимешь мужскую одежду? (Но ведь 

естественно, что, возглавляя войско, сидя на коне, девушка 
надела мужское платье.)

Ответы Жанны немногословны и откровенны. Она плачет. 
Причем, известно, что актриса плакала настоящими слезами, 
не прибегая к помощи лука, как это делают иногда актеры. 
Инквизиторы смеются ей в лицо. Ее отводят в камеру пыток, и 
в фильме целомудренно не показаны эти пытки, но мы видим 
страшные орудия и измученное лицо Орлеанской девы.

Наконец, приговор и костер. Белые птицы взлетают над 
площадью Старого рынка — словно душа Жанны поднимается 
на небеса. Молодой священник держит крест так, чтобы Жанна 

И тогда он 
воскликнет: 
«Господи!..»

Хотела бы пригласить Вас в наш киноклуб «Путевка в жизнь», где просмотры фильмов и их обсуждения 
проходят через воскресенье. Адрес нашей группы в «ВКонтакте»: https://vk.com/club142020947. 
А собираемся мы в филиале Областной универсальной научной библиотеки по адресу: ул. Первомайская, 
57, — это на стороне, где стадион «Металлург», чуть ниже стадиона. Остановка — «Улица Фрунзе», 
а если ехать по улице Советская, то до остановки «Стадион «Металлург». Другой адрес филиала 
библиотеки — площадь Коммунальная, 3. Это одно и то же здание, где на первом этаже — отдел 
периодики и отдел литературы на иностранных языках. Вот тут-то Вы нас и найдете. Поделюсь лишь 
малым из того, что мы успели увидеть в нашем киноклубе.

Кадр из фильма «Страсти Жанны д’Арк» (1928 г.)

https://vk.com/club142020947
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Татьяна Артемьева, прихожанка прихода храма преподобного Сергия Радонежского

Сейчас идут дни Великого поста. А Пасха, Светлое Христово Воскресение, в нынешнем году ранняя — 8 апреля.

Все материалы рубрики «Православная страница» можно прочитать на сайте нашего храма: 
http://svetlijhram.lipetsk.ru/articles/articles.shtml 

могла его видеть. Как тут не вспомнить фильм Глеба Панфилова 
«Начало», где молодая Инна Чурикова снимается как раз в роли 
Жанны д’Арк, и наступает момент, когда она кричит:

— Крест! Дайте крест!
…По документам последним криком Жанны д’Арк на костре 

было: «Иисус!»
Во французском фильме, когда Жанна уже мертва, старик из 

толпы, собравшейся на площади у костра, говорит:
— Вы сожгли святую!
…Известно, что актриса Рене Фальконетти после 

съемок в фильме «Страсти Жанны д’Арк» даже лечилась в 
психиатрической больнице — столь тяжелой оказалась для 
нее нагрузка. К счастью, она вылечилась и потом еще долго и 
прекрасно играла на театральной сцене.

А мы увидели в этом фильме инквизицию в ее страшном 
обличье, крупным планом. Не так давно, в 2000 году, папа Иоанн 
Павел II впервые в истории публично попросил прощения за 
преступления инквизиции. В ватиканском Соборе Святого Петра 
понтифик сказал, что католическая церковь не раз утверждала 
величие своей веры жестокостью и насилием, несовместимыми с 
учением Христа. 

…В Русской Православной Церкви ничего подобного 
страшной истории Жанны д’Арк представить невозможно. Слава 
Богу!

«В четверг и больше никогда»
…Какой бы фильм мы ни смотрели, какую бы книгу ни 

читали, наступит-таки момент, когда кто-то из его героев или мы 
сами произносили: «Господи!..» или «О, Господи!..» И в жизни 
так же. Понимала ли я в советское время, что это произносилось 
в большинстве случаев словно бы невольно? Ведь и сама не 
была крещена, и в Бога не верила, как и мои родители. Но ведь 
произносилось! Значит, в ситуации тяжелой, крайней человек 
невольно тянется к Богу.

Фильм «В четверг и больше никогда» снят режиссером 
Анатолием Эфросом в 1977 году по киносценарию «Заповедник» 
Андрея Битова.

Вот что говорил во вступительном слове перед показом в 
нашем киноклубе Юрий Николаевич Алексеев:

— Это, пожалуй, самый трудный фильм для постижения 
его смысла из всех, просмотренных нами. Эфрос — режиссер 
со своим особым языком. В драматических произведениях он 
старался докопаться, продираясь сквозь тексты монологов и 
диалогов персонажей, до сути их отношений. Потому в этом 
фильме особенно важно ловить каждое слово, каждый жест, 
каждую интонацию.

Чтобы приоткрыть особый язык Эфроса, я хочу обратить 

ваше внимание на один маленький эпизод. Иван Модестович, 
которого играет Иннокентий Смоктуновский, знакомя приезжего 
фотокорреспондента с заповедником и восхищаясь его 
удаленностью от цивилизации, говорит ему: «Эта река отделяет 
нас от большого цивилизованного мира…» И тут же осекается, 
потому что цивилизованный мир напоминает о своей близости 
гулом пролетающего над ними самолета.

— Несомненно, — продолжал Юрий Николаевич, — еще 
одним автором этого фильма является исполнитель главной 
роли Сережи Олег Даль. Он редко бывал доволен своими 
актерскими работами, а вот эту считал принципиально важной. В 
его дневнике есть запись: «Такие фильмы делают талантливым 
мир… Я сделал то, что хотел, и открыл проблему». При 
первом рассмотрении может показаться, что фильм словно бы 
вписывается в тему лишнего человека. Ранее Олег Даль сыграл 
Лаевского в фильме «Плохой хороший человек», а после — 
Зилова в фильме «Отпуск в сентябре» по Александру Вампилову. 
А еще на эту тему есть фильм «Полеты во сне и наяву» с Олегом 
Янковским в главной роли.

И таких людей с омертвленной душой, отказавшихся от 
духовных ценностей, уже тогда было очень много. Олег Даль 
так погрузился в свою роль, что рассказанную им историю о 
предательстве человеком змеи Эфрос включил в фильм. Авторы 
киноленты предвидели беду уже тогда. Беду, которая исходит от 
своевольных и незрелых личностей, от их вседозволенности, для 
людей, природы, да и всей планеты.

Авторы дали точное название фильму. В этот неповторимый 
и непоправимый четверг главный герой убьет ручную косулю, 
разрушит хрупкий мир обитателей заповедника.

А я на обсуждении фильма говорила о звукоряде, о струнных 
квартетах Дмитрия Шостаковича — отчаянных, жестких, где 
непременен жалобный голос виолончели. Любой музыкант 
знает, что виолончель сродни человеческому голосу. Убийство 
ручной косули и происходит в фильме под звучание Allegretto из 
Фортепианного трио №2 ми минор, написанного Шостаковичем в 
1944 году в память об умершем тогда выдающемся музыковеде, 
искусствоведе И.И. Соллертинском.

В сценарии Андрея Битова герой Даля, разомлев в бане, 
произносит слова из Апокалипсиса: «И ангелу Лаодикийской 
церкви напиши <…> ни холоден он, ни горяч…» Теплохладность 
Сергея и убивает всё вокруг. 

И вот тогда возникает это неизбывное: «Господи!..»

* * *
Я рассказала только о двух фильмах, которые мы видели и 

обсуждали в нашем киноклубе. Выбрала специально для нашей 
рубрики «Православная страница». Но у нас идут самые разные 
киноленты. Мы выбираем лучшее — шедевры. И приглашаем 
всех. Разумеется, бесплатный наш киноклуб.

http://svetlijhram.lipetsk.ru/articles/articles.shtml 







Коллектив ЛГТУ поздравляет 
с юбилеем: 
Кузнецову Любовь Федоровну,

документоведа директората металлургического 
института; 

Коровкину Нину Александровну,
инженера 1 категории отдела главного энергетика;

Мещерякова Виктора Николаевича,
заведующего кафедрой электропривода;

Петракову Лолиту Дмитриевну,
заведующую библиотечным отделом.

2 - 16 марта в ауд. 395
Ретроспективная выставка, посвященная 
Международному женскому дню  
«Женщины ЛГТУ в науке» 
5 марта - 5 апреля
II этап ПрофКвеста. Знакомство с дисконтно-
бонусной системой Профкома студентов ЛГТУ 
PROFKOM DISCOUNT
25 марта в 10:00 / актовый зал ЛГТУ
День открытых дверей 
27 марта в 9:00 / С-корпус ЛГТУ
Областной фестиваль студенческого спорта 
«Универсиада»
29 - 31 марта в 10:00 / актовый зал ЛГТУ
Фестиваль самодеятельного художественного 
творчества «Студенческая весна - 2018»
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Шурыгин Юрий Анатольевич:
«Милые и жизнерадостные, умные 
и обаятельные, восхитительные и 
элегантные представительницы прекрасной 
половины нашего университета Вы 
наполняете наш общий дом добротой, 
заботой и любовью! Примите искренние 
поздравления от коллег с международным 
женским днем!»

Кровопусков Павел Анатольевич:
Все оглянуться не успели,
Пришли весна, растаял снег. 
Журчат ручьи, слышен звон капели
И щебетание свирели.
И в этот славный, прекрасный день 
календаря, милые дамы!
Примите наши поздравления. 
Пусть будет этот День весны 
Для вас особенно чудесным 
и полным ясной глубины.
Пусть сердце в такт стучит капели,
Пусть канут в прошлое метели
И пусть в весенних хороводах
Забудет сердце о невзгодах!
И глаза от счастья ярко пусть сияют,
И пускай в душе цветет сирень
В этот международный женский день! 

Комаров Павел Валерьевич:
«Пусть в этот день у вас будет отличное 
настроение! Мужчины преподнесут 
огромное количество цветов и 
комплиментов. Рядом будут всегда дорогие 
сердцу люди. В душе царит весна, и этот 
праздник не кончается никогда! С 8 марта!»

Кузенков Сергей Евгеньевич:
Уважаемые женщины! Поздравляю вас с 
праздником 8 марта! Желаю, чтобы ваша 
работа была аналогична цветочному полю, 
а служебные задачи были подобны цветам, 
выделяющим сладкий нектар. Благополучия 
вашим родным и близким!


